

# Réplicas de Venezuela también remecen la convivencia en el oficialismo y en el PC

PPD condicionó continuidad de pactos con quienes apoyen la "dictadura de Maduro", y el timonel del PC dijo que los que hablan de "dictadura" están "blanqueando la de Pinochet".

Rosa Zamora Cabrera  
 rosa.zamora@mercuriovalpo.cl

Aunque no motivó el primer desencuentro entre el Partido Comunista y el Gobierno -han sido varios-, la incombustible crisis desatada luego de que el Consejo Nacional Electoral de Venezuela diera por ganador a Nicolás Maduro en los comicios del 28 de julio, ha seguido provocando discrepancias que se han extendido a los partidos del Socialismo Democrático e incluso a nivel interno de la colectividad que preside Lautaro Carmona.

A comienzos de mayo, al recibir en La Moneda al secretario general de la Organización de Naciones Unidas, António Guterres, el Presidente Gabriel Boric planteó en su discurso que en Cuba "se está pasando hambre", e indicó que "es necesario una vez por todas levantar el bloqueo unilateral además de avanzar hacia la democratización dentro del mismo país".

El jefe de bancada PC en la Cámara, diputado Luis Cuello, respondió: "Cuando el Presidente habla de democratización, no sé a qué se refiere. Cada país tiene el sistema político que quiere y se autoimpone (...). Los cubanos se han dado de manera democrática y soberana el sistema político que tienen".

## "PROVOCACIÓN Y MONTAJE"

También en mayo, a propósito de las manifestaciones de apoyo a Daniel Jadue en las afueras del Centro de Justicia en la capital, en forma previa a la formalización del alcalde comunista de Recoleta, el subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, dijo que "la justicia no es para transformar a las fuerzas política en barras", lo que Lautaro Carmona consideró una "descalificación gratuita".

Cuando a fines de junio se produjo su salida de la asesoría a Monsalve, el histórico militante comunista, Juan Andrés Lagos, acusó al Gobierno de ceder ante presiones de la oposición. "Yo creo que el Gobierno debería haber resistido esa presión,

porque es una presión indebida, antidemocrática", señaló. Lo ocurrido "fue injusto, ingrato", sostuvo por su parte Carmona, quien agregó: "No quiero imaginarme medidas anticomunistas, ni quiero imaginarme que no hay consideración con el Partido Comunista".

El 6 de julio, en el marco de una serie de operativos en la Región Metropolitana, fue allanada la Radio Villa Francia, donde se incautaron armas y material para fabricar explosivos, y la policía practicó varias detenciones. "No tiene precisión cuál fue el fundamento que justifique una acción de esta envergadura (...) la gente tiene derecho a decir que esto es una provocación, esto es un montaje", expresó el presidente del PC.

Frente a ello, la ministra del Interior, Carolina Tohá, dijo que no corresponde "salir a acusar así, levantando sospechas, somos parte de una misma alianza de gobierno". También sostuvo que "en democracia no está permitido usar armas de fuego para expresar ideas, y se opera en transparencia". El 9 de julio la Corte de Apelaciones de Santiago confirmó la prisión preventiva para nueve detenidos en esas dependencias.

## CANDENTE VENEZUELA

Las elecciones venezolanas caldearon el clima político. "El régimen de Maduro debe entender que los resultados que publica son difíciles de creer (...). Desde Chile no reconoceremos ningún resultado que no sea verificable", señaló el Presidente Boric, mientras el PC dijo en un comunicado: "Tenemos la certeza que la institucionalidad electoral de Venezuela transparentará los mecanismos y procedimientos que validan el mencionado proceso, refrendado por la masiva y diversa presencia de veedores internacionales y la amplia cobertura de prensa".

Al tiempo que distintos personajes del PC, como los diputados Boris Barrera y Lorena Piza-



LA "VIEJA GUARDIA" DEL PC, QUE ENCARNA LAUTARO CARMONA, JUNTO A LA GENERACIÓN DE RECAMBIO EN LA CUENTA PRESIDENCIAL.

“ En plena batahola llevaron al exsenador Alejandro Navarro, como candidato único a gobernador del Biobío, de modo que no es claro que se pueda producir un cisma”.

Jorge Ramírez  
 Analista en LyD

“ No creo que el tema de Venezuela llegue a afectar la permanencia del PC o genere la salida de otros partidos que no se sientan en esa corriente en la coalición”.

Felipe Vergara  
 Analista U. Andrés Bello

“ Una cantidad importante de militantes de nivel medio y bajo del PC ha desarrollado sus carreras en el Estado y la retirada del partido sería particularmente dramática”.

Fernando Wilson  
 Analista U. Adolfo Ibáñez

rrero, convertían la posición del Gobierno respecto de las elecciones, desde los partidos opositores y también del Socialismo Democrático rechazaban el rumbo de la situación venezolana. Hasta que el presidente del PPD, senador Jaime Quintana, fue más categórico y planteó que en esa tienda "hay muy poco margen para renovar pactos con cualquier partido que apoye la dictadura de Maduro".

Lautaro Carmona comentó entonces que al hablar de "dictadura" de Maduro, los críticos "están blanqueando la dictadura

de Pinochet". No obstante, el lunes 12, la presidenta de la Cámara y militante del PC, Karol Cariola, calificaba en CNN Chile Radio como "autoritaria y dictatorial" la actitud del mandatario de Venezuela, mientras también otras figuras "sub 50" de la colectividad tomaban distancia de los planteamientos del timonel del partido, quien en todo caso matizó sus dichos agregando que "todo atropello a los derechos humanos, en Venezuela o en otro lugar, va a contar con nuestra crítica, con nuestra opinión contraria, siempre".

## FACTOR BACHELET

Algunos columnistas políticos, como por ejemplo el exdiputado Jorge Schaulsohn, ven en la irrupción de la Presidenta Bachelet un factor morigerador del tono de las disputas intra oficialismo que se vendría apreciando en los últimos días.

Dijo en Ex-Ante que "éste sería el momento propicio para que el Socialismo Democrático recupere su autonomía e identidad" y compita por la hegemonía de la izquierda con el PC.

"Por desgracia es muy improbable que eso ocurra", añá-

dió, y el principal obstáculo "es la indesmentible aspiración presidencial de la expresidenta, que hoy se perfila como la líder indiscutida de la izquierda".

Ella, afirmó, "es la encarnación de la tesis de la unidad de toda la izquierda sin exclusiones. Además, cuenta desde ya con el apoyo del PC, que así lo ha expresado públicamente".

## ALGUNAS PROYECCIONES

Que ocurrirá -o no- con la coalición oficialista en los próximos pactos electorales dadas las fricciones constatadas, es una de las interrogantes que circulan. También qué sucederá en los comicios de octubre, pues según Cadem sólo el 1% de los chilenos tiene buena imagen de Maduro y un 63% piensa que el PC debería salirse del conglomerado por su posición al respecto. Sobre esos y otros aspectos se plantean aquí los analistas políticos y docentes Fernando Wilson, de la Universidad Adolfo Ibáñez; Felipe Vergara, de la Universidad



SENADOR QUINTANA: EN EL PPD "HAY MUY POCO MARGEN PARA RENOVAR PACTOS CON CUALQUIER PARTIDO QUE APOYE LA DICTADURA DE MADURO".

Andrés Bello, y Jorge Ramírez, de Libertad y Desarrollo.

**CON O SIN CAMBIOS**

A la hora de proyectar el futuro del PC en el Gobierno, Wilson plantea que estará influido de manera importante por la tendencia que se imponga en el 27º congreso nacional de la colectividad y las elecciones internas previstas para diciembre, ya sea la de la "vieja guardia" representada por Carmona, Juan Andrés Lagos y Daniel Jadue, entre otros, o la nueva generación nacida al alero de Guillermo Tellier con figuras como Karol Carriola y la vocera Camila Vallejo. "Otro elemento, netamente práctico, es que hay una cantidad importante de militantes de nivel medio y bajo del PC que han desarrollado sus carreras profesionales en el Estado y para los cuales la retirada del partido sería particularmente dramática, por lo que se torna muy difícil hacerlo", agrega.

Felipe Vergara piensa que la coalición no va a sufrir alteraciones, porque "dentro de ella conviven diferentes criterios respecto de varios temas", como es hoy el de Venezuela. "No creo que eso llegue a afectar la permanencia del PC o genere la salida de otros partidos que no se sientan en esa corriente en la coalición. Pienso que se va a mantener y esto va a pasar, porque tampoco la opinión de algunos voceros del PC respecto de Venezuela parece representar a toda la colectividad; son vertientes dentro del mismo partido, eso también tiene que tenerse en consideración".

De la misma opinión es Jorge

Ramírez, analista político de Libertad y Desarrollo, quien cree que el PC se va a quedar en el Gobierno y que "todos estos intentos por parte de algunos sectores del Socialismo Democrático no van a prosperar, porque quien toma la decisión de configurar la política de alianzas en un régimen presidencial es el Primer Mandatario".

"El Presidente ha sido extremadamente claro y enfático en señalar que las diferencias en materia de política exterior que él puede llegar a tener con el Partido Comunista, en primer lugar no son nuevas, siempre han existido, y pese a eso han podido convivir con ellas". A la vez, "los otros socios colaboradores de la coalición también están al tanto de aquello, de modo que pese al clima un poco convulso de los últimos días, va a quedar en un estatus bastante similar al de hoy".

**ADIÓS AL CISMA**

En relación a la "incomodidad" que han acusado los partidos de Socialismo Democrático (SD) de estar en pacto con el PC si mantiene su posición sobre Maduro, Wilson observa más bien una estrategia "para mejorar sus posiciones de negociación pensando en las elecciones del próximo año, que van a ser necesariamente mucho más duras que las de octubre", ya que si bien el oficialismo acordó una lista para candidatas a alcaldes, no lo consiguió para gobernadores, donde van cuatro.

"La sombra que eso proyecta sobre una eventual lista conjunta de parlamentarios, específicamente de diputados, se ha

vuelto particularmente amenazante", sobre todo considerando "que el PC ha sido especialmente duro con SD" desde la re-vuelta de 2019, agrega.

Felipe Vergara plantea que el oficialista "no es el único pacto en el que conviven distintas percepciones en relación a modelos dictatoriales, sean de izquierda o de derecha", y duda que en Republicanos o sectores de Chile Vamos se hable del régimen de Pinochet como una dictadura que atropelló los derechos humanos. "La diputada Camila Flores dijo que ella se sentía pinochetista y no la sacaron de RN. Me parece que Republicano y también algunos UDI tienen una admiración por la dictadura militar y eso no los hace incompatibles con el pacto".

Tampoco Jorge Ramírez cree que esta "incomodidad" vaya a llegar al río. "Incluso en plena batahola, en el momento más álgido respecto del caso de Venezuela, finalmente ellos llevaron al exsenador Alejandro Navarro, como candidato único de la coalición a gobernador del Biobío", a pesar de la pública adhesión del exparlamentario al régimen de Nicolás Maduro, "de modo que no veo tan claro que se pueda producir un cisma".

**INTERÉS ELECTORAL**

¿En materia de concepción de democracia y de respeto a los derechos humanos, se puede "construir acuerdo entre distintos sin que nadie renuncie a su identidad", como expresa Lautaro Carmona?

"Lo que pasa es que uno no debiera transar sus principios, pero tiene que definir bien cuáles

son. Si hay una transgresión radical a los derechos humanos, sea en un gobierno autoritario de izquierda, de derecha o hasta en democracias como las que hoy día existen, no puede haber un doble estándar, y eso le perjudica al Partido Comunista", expone Felipe Vergara.

"No puede salir defendiendo a Maduro y atacando la dictadura cívico militar chilena, porque las dictaduras son dictaduras, los polos se atraen y caen en las mismas malas prácticas, persecución, hostigamiento, desaparición de opositores, restricción de los medios de comunicación, todo eso es como un modelo estándar aprendido", añade.

Jorge Ramírez: "Por supuesto que no. Es un sofismo, porque estamos hablando de temas sustantivos, el resguardo de los derechos humanos, la democracia representativa. Pero el PC siempre se mueve en esa doble faz, por un lado apegados a la institucionalidad, como parte de un Gobierno, y por lo tanto se benefician de todo lo que implica incorporarse al Ejecutivo; y por otro tampoco renuncian a un discurso mucho más radical. En eso han tenido muchas diferencias, pero siempre han sido capaces de anteponer el interés común electoral".

También cree que "históricamente, al Presidente le ha convenido la diferenciación con el PC, dentro de un amplio espectro de izquierda", como ocurrió en la primaria contra Daniel Jadue, "y eso le trajo muchos réditos electorales". Hoy marca diferencias en el tema de Venezuela, "pero tampoco se confun-

**QUÉ SECTOR PREVALECE EN EL PC TRAS 27º CONGRESO Y LA INTERNA DE DICIEMBRE**

Los analistas también examinan qué tendencia podría prevalecer en el congreso del PC, si la "vieja guardia" o los "sub 50" que han criticado al régimen de Maduro.

**Fernando Wilson (UAI)** recuerda que "para obtener la presidencia provisoria del PC, Carmona requirió del bloque duro liderado por Jadue, por tanto necesita de la cooperación de otros, mientras la renovación generacional, o lo que algunos han llamado los "sub 50", se encuentra ante el desafío de ir por la dirección del partido o, por el contrario, negociar y hacer una transición más pactada". Subraya que "todo eso va a ser precipitado tanto por resultados electorales de octubre como por la temperatura ambiente general respecto a las relaciones entre los partidos".

**Felipe Vergara (UNAB)**: "Ha sido ni más ni menos que la presidenta de la Cámara quien ha llevado la voz disidente en el PC, por lo menos en el Parlamento. También Camila Vallejo, pero en su caso es menos complejo porque representa a un Gobierno que criticó duramente al de Maduro. Mientras que Carmona encarna la línea más dura, la de Jadue. Se dan ahí las dos almas dentro del PC". El analista cree que va a prevalecer la generación de recambio, "más acorde con los tiempos actuales, más realista y más democrática", a la vez que recuerda que "el PC por sí solo, y lo ha demostrado, no puede ser gobierno; con sus principales candidatos no logró la mayoría que esperaba hace dos años y terminó ganando Gabriel Boric".

**Jorge Ramírez (LyD)**: "En general, ellos siempre fueron bien disciplinados a la hora de resolver los disensos en forma interna, pero proyectar una posición única hacia afuera", expone y añade que Lautaro Carmona "no está siendo capaz de alinear a todas las vertientes o facciones internas, y hay un tema generacional no menor, en términos de que los líderes que compartieron el movimiento estudiantil con el propio Gabriel Boric, tienen una mirada más crítica respecto del régimen de Maduro", aunque "en el pasado también tuvieron una posición favorable". Piensa que es difícil saber lo que va a pasar a nivel interno y quién va a suceder al fallecido Guillermo Tellier, pero cree que también va a incidir lo que pase en Venezuela. ➡

de y, dado su norte ideológico, es capaz de separar aguas y definir que son más los temas que los unen que los que los separan, y por lo tanto, seguir adelante", salvo la ocurrencia de algún suceso extraordinario.

El analista Fernando Wilson es más drástico. "Ese es un desafío muy grande, sobre todo porque para el Partido Comunista -y está en su base de principios- la democracia burguesa es un instrumento, no un fin en sí mismo, y eso tiene consecuencias evidentes, como que las valoraciones son completamente distintas. Pero por otro lado, reitero, para muchos comunistas la presencia dentro del sistema político es fundamental para su proyecto de desarrollo personal".

**MIRANDO AL 27 Y 28-O**

¿La posición del PC tendrá costos electorales para la coalición, considerando tendencias como la que registró Cadem tras las elecciones en Venezuela.

Fernando Wilson, de la UAI, opina que "difícilmente va a ayudar a la propuesta electoral con el PC, aun cuando el factor local, en estas elecciones en particular, es superior al nacional" y que "ellos van a poder contar finalmente con el voto y el apoyo de sus núcleos duros".

Jorge Ramírez, de LyD, pien-

sa que el tema Venezuela ya está teniendo impacto en la política nacional, y que "el Presidente incluso ha subido en las encuestas después del caso, precisamente por su posición crítica". Cree que "la mayoría de los candidatos del FA van obviamente a asumir la misma posición, y los del PC van a tener que esquivar el tema y tratar de empatarlo con otros como lo han hecho históricamente".

"Obviamente, los líderes que están mucho más comprometidos en la defensa irrestricta de posiciones como la de Nicolás Maduro, sí van a tener un costo, pero creo que para el resto de los candidatos no es claro que el impacto vaya a ser tan directo, porque históricamente el del PC es un voto súper duro", agrega el analista.

Finalmente, Felipe Vergara, de la UNAB, considera que el tema "va a tener cierta repercusión y costo, en parte por el actuar poco acertado en relación a la elección de Venezuela, por escándalos como el de Jadue o comentarios poco adecuados, y eso la opinión pública lo empieza a recoger. Quizás esa es parte de la razón por la que también ciertos sectores están moderando un poco su postura, que es el caso de Carmona, porque esto tiene un costo electoral, evidentemente". ➡